

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 mañana Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'30 mixto, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.  
 Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, 11 m. mixto y 5'15 t.  
 Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.  
 Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, 11'35 mañana, mixto y 5'40 t.  
 Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Eusebio y nueve compañeros mártires, que siendo de la casa imperial de Roma prefirieron la palma del martirio conservando la fe cristiana, á los honores con que el César les brindaba si sacrificaban á los ídolos.

**CULTOS.**—*Mañana sábado.*—En las Capuchinas continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las seis; á las diez misa mayor. A las cinco de la tarde oracion, estacion y reserva.

En la Catedral se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla de la Inmaculada Concepcion.

En el Hospital al anocheecer empezará la devoción de los siete sábados dedicados á la Virgen de la Soledad, con sermón por D. Rafael Tous.

En San Nicolas al anocheecer el ejercicio de la Soledad de María Santísima.

En Santa Cruz al anocheecer el ejercicio de la Virgen de Lourdes.

**CORTE DE MARÍA.**—En Santa Eulalia, á la Virgen de la Piedad.

## CORREO DE AYER.

De los periódicos recibidos de Barcelona, por vía de Alcudia, tomamos las noticias siguientes:

Madrid 28 de Febrero.

Muy señor mío: A juzgar por lo que dicen los periódicos ministeriales, es seguro que se modificarán los decretos del señor Cárdenas, que son los que rigen hoy en la cuestion de matrimonio, pero ni se hará en la forma que pretenden los diarios democráticos ni tampoco en el plazo breve en que estos pretenden que se lleve á cabo la citada modificación; el señor Alonso Martinez estudia el asunto y despues se propone llevar el proyecto de resolución á la comision de códigos para redactar de acuerdo con este cuerpo una ley que será sometida á las Cortes en cuanto éstas se reunan.

La cuestion de los catedráticos se resolverá más pronto porque parece que al señor Albareda no le asaltan los escrúpulos que al señor Alonso Martinez, y está resuelto á romper por todo, leyes, reglamentos y acuerdos del Consejo de Instrucción pública, con tal de volver á sus cátedras á los que en virtud de un legítimo derecho fueron despojados de ellas.

Lo grave de este asunto es que por más que meditan no encuentran sitio donde colocar á estos catedráticos, pues las cátedras que ántes desempeñaban fueron sacadas á oposicion, y hoy las disfrutaban con un derecho legítimo é incontestable los actuales propietarios. Se ha pensado, y sigue pensándose, en crear cátedras extraordinarias que no servirán para nada, pero resulta que no habiendo partida alguna en el presupuesto para pagarlas no tienen fondos en ninguna parte para retribuir á los catedráticos.

Estos no parece que se muestran muy interesados en este asunto, pues hasta la fecha presente ninguno de ellos ha reclamado individualmente, habiendo sido sólo los periódicos los que de una manera oficiosa han intervenido y agitado este asunto.

El Gobierno, por medio de sus órganos más importantes, ha hecho decir que los emigrados que por cualquier causa política estén en tierra extranjera, pueden regresar á su país sin temor ni dificultad alguna.

Esta manifestacion hecha sobre todo por el señor Ruiz Zorrilla parece ser que no ha producido efecto alguno, pues parece que este último, verdadero jefe de la democracia, está resuelto á no regresar á España mientras el gobierno no dé muestras muy claras de que es liberal, mientras no permita que el partido conocido hoy por demócrata, se

llame republicano como se llamó en tiempos de don Amadeo y sobre todo mientras no se suprima el juramento de los diputados. Como quiera que estas cuestiones son muy importantes y no han de poderse resolver en un breve plazo, puedo asegurarle que tardará algun tiempo en venir por España el antiguo jefe de pelea de los radicales; si mis noticias son exactas de igual manera piensa el Sr. Salmeron y Alonso, el cual si es elegido diputado, no tomará asiento si para ello se vé precisado á prestar el juramento que prestan los representantes del país al entrar en el ejercicio de su cargo.

Continúa á la órden del día la cuestion de los nombramientos, primero les tocó el turno á los gobernadores como personas de más categoría, y no quedó uno que no fuese sacrificado á las iras del gobierno, despues siguieron los secretarios que tuvieron igual suerte, á continuacion fueron los oficiales y jefes de negociado, y hoy sé que en un solo departamento ministerial se han dejado cesantes á cuarenta escribientes, es decir, á todos los que había; esto apesar de las promesas del gobierno de respetar á los empleados que no sean políticos.

Se guarda un profundo silencio respecto de la época en que se han de disolver las Cortes así como tambien si llevará á cabo el gobierno el propósito de reunir las actuales para dar en ellas lectura de los presupuestos. En mi opinion no tiene más remedio que hacer esto último, pues en el caso contrario se verá obligado á convocar nuevas Cortes para Junio, si no quiere faltar á lo que manda el precepto constitucional, y por consiguiente incurrir en reponsabilidad.

Nada importante ocurre á última hora, mañana publicará la *Gaceta* el decreto nombrando al señor Romero Ortiz gobernador del Banco.—O.

(Del Correo Catalan.)

MADRID 28 DE FEBRERO.

El ministro de Fomento, Sr. Albareda, está dispuesto á llevar á la práctica las ideas descentralizadoras que ha sostenido en la oposicion, y al efecto apoyará á las diputaciones provinciales y á los ayuntamientos, dentro de la ley, en todas aquellas cuestiones que redunden en beneficio de los intereses provinciales y locales.

— Hemos oido á algunos amigos del ministro de Hacienda que en las combinaciones y arreglos del personal que han de llevarse á efecto en los centros directivos, el señor Camacho se propone respetar á los funcionarios antiguos é inteligentes, con objeto de que no se altere en lo más mínimo la marcha de los asuntos administrativos, y para justificar una vez más que el partido dominante sabe apreciar los dilatados é importantes servicios de los empleados que sean dignos de respeto y consideracion.

Tambien hemos oido que el subsecretario señor Rico abunda en las mismas ideas.

— El día amaneció hoy lluvioso y desapacible, como el de ayer. Por este motivo ha sido muy escaso el número de comparsas, y de poco lucimiento por la mañana, y por la tarde contadas las máscaras que han circulado por el Prado y la Castellana. Esto no obstante, la concurrencia ha sido bastante numerosa.

SS. MM. y AA. han paseado por dichos sitios de recreo, sin acompañamiento alguno.

— No por la mañana, como dice nuestro colega el *Imparcial*, sino á las nueve de la noche de ayer, fué cuando el señor conde de Xiquena llamó á los diez delegados de vigilancia para notificar á siete de ellos que iban á ser relevados de sus cargos por los nuevamente elegidos, y que solo continuaban prestando sus servicios los de los distritos de Buenavista, Palacio y Latina. Estos tres salieron inmediatamente para sus demarcaciones; pero los siete cesantes permanecieron en el gobierno civil, por órden del señor conde de Xiquena, hasta hora bastante avanzada de la madrugada, mientras que el gobernador, con los nuevos delegados, recorria sus respectivos distritos inspeccionando las casas en

que se jugaba burlando la vigilancia de las autoridades.

Para evitar que esto suceda, parece que el señor gobernador civil dictará severas disposiciones estableciendo una vigilancia especial para ciertos círculos de recreo.

— Hace pocos días se acercó un periodista á pedir noticias al ministro de la Gobernacion en ocasion en que éste se hallaba sumamente fatigado por haber recibido en las últimas veinticuatro horas más de 600 personas.

«El señor Gonzalez, viendo el estado de su espíritu, contestó al periodista interpellante:

—«Hoy no hay nada, pero dentro de pocos días podrá dar usted la noticia de mi fallecimiento.

»Y en efecto, de seguir el señor Gonzalez recibiendo personas en el número en que le visitaron los primeros días, no habría podido resistir á tanta fatiga.

Pues todavía no sabe el señor ministro de la Gobernacion lo que es bueno.

Ya nos lo dirá cuando se aproximen las elecciones y se encuentre con que todos los españoles son constitucionales, y todos tienen mejor derecho que los demás para que los apoye el gobierno.

— De *Le Figaro*:

Una familia de Pesh posee un instrumento histórico; es el violon de Luis XIV hecho por su encargo por el célebre fabricante Amati. Los lados del instrumento están adornados de flores de lis y sobre ellos pintadas las armas y la divisa de Luis XIV.

Este instrumento se encontraba desde 1879 en el guarda ropa de Paris, y despues de muchas aventuras ha venido á poder de Lipinsky que lo ha legado á su familia.

## PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 1.º.—Los ministeriales aseguran que en los nuevos presupuestos se nivelarán los gastos con los ingresos, sin nuevos gravámenes.

La circular del fiscal del Tribunal Supremo se inspirará en un criterio sumamente liberal dentro de la Constitucion en cuanto se relaciona con la libertad religiosa.

En la semana próxima se publicará una circular prohibiendo el juego.

En el Consejo de ministros que presidirá el jueves S. M. el Rey se acordará la concesion del Principado de Asturias á la infanta heredera; publicándose el Real decreto esta semana.

El vapor *Magallanes* salió ayer de Puerto Said en direccion á Barcelona.

Atribúyese á órdenes de venta la baja de la Bolsa de hoy. Despues de la cotizacion oficial de hoy el interior se ha hecho á 21-15. Se habla de dos quiebras de bastante importancia.

Se activan los trabajos de oposicion al gobierno.

El día 15 se inaugurará el nuevo Círculo conservador liberal, nombrándose presidente honorario al señor Cánovas y presidente efectivo al señor Romero Robledo.

Son completamente falsos los rumores alarmantes que han circulado en la Bolsa; la baja de los fondos se atribuye únicamente á órdenes de venta y á manejos de los especuladores: ningun motivo político ha influido en las oscilaciones.

Mañana se abrirá el pago para las asignaciones de Ultramar.

Los ministros de Estado, Gracia y Justicia y Guerra han despachado con S. M. el Rey, habiéndose firmado varios nombramientos.

Los círculos políticos están completamente desiertos. Hay escasez de noticias.

No se han presentado licitadores al concurso para la contratacion del servicio de vapores-correos de Cuba y Puerto-Rico para Veracruz, Colon y la Guaira. En breve se anunciará una nueva subasta. Siguen los temporales.

El ministro de Gracia y Justicia ha encargado á la comision de Códigos que redacte con arreglo á las bases que presentó á las Cortes el señor Buga-



lial la ley de enjuiciamiento que establece el juicio oral y público.

La semana próxima marchará el señor Valera á Lisboa.

S. M. el Rey ha formado los decretos nombrando ministros plenipotenciarios de Roma y Berna á los señores del Mazo y Almina respectivamente y la comision de reforma del Código de Comercio y varios nombramientos militares y marinos, así como el del señor Romero Ortiz para el cargo de gobernador del Banco de España.

Se confirma que el gobierno se negará á conceder nuevos plazos para la rectificacion de las listas electorales.

En el Consejo de ministros de mañana se firmarán los nombramientos del alto personal de Cuba.

Bolsin: Renace la confianza y se reponen los fondos.

Se han recibido en Madrid semillas de vides que resisten á la filoxera.

Paris 1.º.—Ha fallecido M. Drouyn de Lhuis, ex-ministro de Negocios extranjeros.

El Emperador de Alemania ha conferido el collar de la orden del Aguila Negra al conde de Saint Vallier, representante de Francia en Berlin.

Londres 1.º.—Se prepara un considerable envio de tropas al Cabo, al mismo tiempo que se enviarán otras desde la India. El Gobierno está resuelto á rechazar toda negociacion hasta que esté restablecido el prestigio de las armas inglesas.

Los telegramas privados confirman la derrota de Moutprospet.

En la presente semana se aplicarán á Irlanda las medidas represivas del bill Forster, en vista del fomento que toma la agitacion y de los nuevos asesinatos perpetrados.

## GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletín oficial* número 2193, correspondiente al día 3 del actual:

**Gobierno de la provincia.**—Convocatoria para la eleccion de un diputado provincial vacante por renuncia de D. Bartolomé Pieras. Nueva subasta para la contratacion de acópios de conservacion con destino á las carreteras que se expresan, que tendrá lugar el día 14 del corriente.

**Ayuntamientos.**—El de Palma anuncia tener expuesto al público, á efectos de reclamacion, las listas electorales.

**Juzgados de 1.ª instancia.**—Un edicto del de la Catedral sacando á pública licitacion por término de veinte días, una finca que se describe situada en la villa de Sineu, propiedad de los herederos de Don José Gelabert.

**Administracion militar.**—Convocacion á pública subasta, para el acarreo de los artículos de Utensilios Subsistencias, por término de dos años, desde el desembarcadero de la fortaleza de Isabel 2.ª á los almacenes de la plaza de Mahon.

**Ferro-carriles de Mallorca.**—Se anuncia á los accionistas que no habiendo tenido lugar la Junta general que debia celebrarse el día 24 del pasado esta se verificará el ocho del que cursa.

Continuacion de la Ley de Enjuiciamiento Civil.

Nuestro deber de periodistas incluye el de censores de los públicos abusos, y de los ataques más ó menos autorizados contra la moral y las buenas costumbres. Estos ataques resultan más reprehensibles cuando son llevados á cabo por los que tienen, en todos los pueblos cultos, la mision de evitarlos.

El primer día de Cuaresma, el público escandalizado veía á la mitad de los individuos del digno cuerpo de guardias municipales tomar el tren, armados de sendas gallinas, para ir á celebrar en el *Pont d' Inca* el advenimiento de la abstinencia cuadragésima. La otra mitad de esos benéritos vigilantes de la moral pública no pudo seguir á sus compañeros por estar de servicio. Ayer tomó el desquite

Creemos que todo comentario está aquí demás; juzgue el público; juzgue la conciencia sensata de los palmesanos.

Nosotros deploraremos siempre que ciertas individualidades (cualquiera sea su opinion) no se respeten á si mismas obrando de conformidad con el cargo que desempeñen y con el carácter de que se hallen revestidos.

Contraste. El primer día de Cuaresma se presentaron algunos individuos en una taberna del *Pont d' Inca*, pidiendo se les sirviese una tortilla de huevos con morcilla. Y á esto repuso el tabernero estas gráficas palabras: *Ni si me dasen cuatro duros, no vos vendria avuy una mica de sobresada.*

Los individuos respetaron la razon del tabernero y desistieron de sus pretensiones.

¡Qué leccion para nuestros ediles!

¡Qué ejemplo para los que no creen en la dignidad de la conciencia!

Despues de los bailes de boleros, que obstruyen la vía pública, vulnerando los derechos de los ciudadanos y dando gratis públicos espectáculos de inmoralidad, demostraron el grado de civilizacion que hemos alcanzado y la altura á que la autoridad municipal sabía colocar su vara y su escudo hasta ponerlos á los piés de los danzantes; despues del baile de máscaras de *El Conservatorio* que nos da la medida de la seriedad y purismo con que aquí se estudia y fomenta el arte sublime de la armonía, haciendo descender el sentimiento de lo estético desde la severa cabeza de los artistas hasta los bulliciosos piés de los elegantes; tenían que venir á dar el último toque al cuadro de nuestras costumbres los bailes de piñata.

Sabemos que, á pesar del solemne chasco que el público sensato ha dado siempre á tan repugnantes alardes de licencia, se estan proyectando algunos para el próximo domingo. Si estas reuniones no son más que un desfoque de pasiones innobles, una satisfaccion de immoderados apetitos, no tienen razon de ser, puesto que nadie enfrena aquí los excesos del libertinaje; abiertos tiene siempre, noche y dia sus casas, sus centros, sus sociedades donde se puede dejar á placer honra, salud y fortuna. Si esos bailes, más que una satisfaccion al apetito, son un pretexto de escándalo, un alarde de irreligion, un insulto á la moral del catolicismo que es la religion de los españoles, entónces ¿á dónde irá á parar el prestigio de la autoridad que lo consienta? ¿á dónde el buen nombre de las sociedades que lo autoricen? ¿á dónde la proverbial piedad y el reconocido pudor de la mujer palmesana que se prestase á servir de instrumento á los fautores de tan impíos conatos?

Dice *El Demócrata* de ayer:

Parece que muchos sócios de esta sociedad (*El Conservatorio*) no tan sólo quieren dejar de pertenecer á ella, sino que tambien buscan con afan quien les siga en este camino que puede ser la muerte del *Conservatorio*; conducta que, con perdon de *El Comercio*, no merece el calificativo de *infame*, contra el cual protestaban ayer, y con razon, muchas personas.

Y no solamente protestaron, sino que, segun noticias autorizadas, ayer se reunieron muchas personas de las calificadas de *infames*, que eran suscriptoras al periódico que usó esta *culta* palabra, y acordaron dejar la suscripcion.

Aquí de *El Isleño* y de *El Diario* para reprobar este acuerdo.

Agradecemos á la Sociedad *Cambio Mallorquin* la atencion que con nosotros ha tenido, remitiéndonos la Memoria leida en la Junta General de Accionistas celebrada el día 6 de Febrero, acompañada del *Balance* general en el cual figura la partida de Ptas. 171.979'43 como *Beneficios por liquidar*, que ha permitido repartir un dividendo activo de Ptas. 25 por accion y destinar Ptas. 25.000 al fondo de reserva y amortizacion de los gastos de instalacion y mobiliario, despues de quedar cubiertas las atenciones reglamentarias.

Felicitemos á la referida Sociedad por su próspero estado.

A las cuatro de esta madrugada ha pasado á mejor vida nuestro particular amigo, el ejemplar sacerdote D. Ignacio Forteza. Una enfermedad agudísima le ha arrebatado casi repentinamente al cariño de su familia y á la estima y aprecio de todos los palmesanos. Claro talento, conducta intachable, discrecion rara y elevados sentimientos formaban del malogrado jóven uno de los más benéritos sujetos del clero balear. Dedicado á la enseñanza, se ha captado siempre el aprecio de todos por las especiales dotes que en tan noble profesion le adornaban. Nosotros, admiradores sinceros de la ciencia y de la virtud de nuestro llorado amigo, no podemos menos de asociarnos al justo dolor de su familia y de pedir á nuestros lectores rueguen á Dios que recompense sus méritos con el etero galardón de los justos.

Segun dice *La Renasensa* el ministro de Fomento tiene el propósito de publicar la continuacion de la *Biblioteca de libros raros y curiosos* de Gallardo, así como tambien desea dar la orden para imprimir todas las obras, premiadas hasta hoy, por la Biblioteca nacional.

Recordamos que entre estas se encuentra la *Bibliografía Catalana* de nuestro distinguido amigo D. Mariano Aguiló, cuya impresion esta interrumpida por haberse suspendido la subvencion que daba el Estado; y como es trabajo notabilísimo y muy digno de ser conocido, desearíamos que la terminacion del Ministro fuese ocasion para que viera la luz pública.

Dos cadáveres de varones fueron los conducidos al cementerio en el día de ayer en carruaje de 2.ª clase. Cantidad recaudada 80 pesetas.

Dice *El Diario de Palma* que ya se ha recibido un libramiento para indemnizar la expropiacion que se verificó con motivo de la carretera de Deyá á Sóller. Nosotros, lo mismo que el citado colega, esperamos que sin demora se haga efectivo y así no quedarán perjudicados en lo más mínimo los intereses de aquellos vecinos.

Dícese con mucha insistencia que el futuro alcalde de esta Capital será D. Miguel Ramis de Ayrefor y Alemañy.

Sin embargo, no falta quien asegura que todo lo referente á los individuos que han de ocupar los cargos municipales puede sufrir muchas variaciones.

Efecto sin duda de las pasadas lluvias los campos de nuestra isla presentan un aspecto magnífico; de modo que si el tiempo sigue como hasta ahora, abrigamos la esperanza de que este año tendremos una buena cosecha. Dios lo haga.

El tablado del Borne, en donde se colocaba la música del regimiento en los días de paseo, desapareció anteayer. La circunstancia de estar algun tanto ruinoso ha hecho que se pensase en sustituirlo por otro que reuna ademas de la solidez el buen gusto.

Apesar de lo que decían los periódicos del continente, parece que el Sr. Vivanco, secretario de este Gobierno civil, será trasladado con ascenso á Oviedo; y vendrá á sustituirle el Sr. Vila y Brañas.

La abundancia de material nos impide publicar hoy dos correspondencias que nos han sido remitidas, una de Bañalbufar y otra de Alaró.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 3 á la 1 t.

(Recibido el 3 á las 6'57 t.)

Se ha firmado la circular reponiendo á los Catedráticos.

Los presupuestos se presentarán á las Cortes y se disolverán en seguida. Los conservadores se abstendrán de asistir á la sesion.

Nueva insurreccion en Andorra.

3 por 100: Interior, 21'32.—Exterior, falta.—Bonos, 100'20.

## ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado nada.—Fin 21'30.—Banco de España, 300'00.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 21'40.—Colonias, 73.—Nortes, 94.—Palma 3 por 100 interior contado, 21'15.



D. IGNACIO FORTEZA Pbro.

Ha fallecido á las cuatro de esta madrugada.

Su padre, hermanos, hermano político, sobrinos y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos que por descuido involuntario no se les hubiese pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la parroquia de Santa Eulalia á las cinco y media de la tarde.

Á las seis será la conduccion del cadáver.

HALLAZGO.—La persona que haya perdido un anteojito de teatro podrá pasar por esta Redaccion.

SIRVIENTE.—Se necesita uno para un establecimiento. En la redaccion de este periódico informarán.

VENTA.—Se vende un huerto de unas cinco cuarteradas con casas y noria, situado en el camino de Inca, distante un cuarto de hora de Palma. D. Miguel Barceló, en la tienda de los Sres. Guasp Hermanos, dará razon.

ALQUILER.—En la calle del General Barceló, núm. 20, hay una cochera para alquilar capaz para tres carruajes, con agua y sumideros; cuadra para dos caballos y unos entresuelos para una familia. En la misma calle núm. 18 informarán.